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Jean-Marc St-Jacques c.s.v. 
Supérieur provincial 

La tendresse de Dieu ne nous aime pas avec des mots. Il s’approche de nous et, proche de nous,  
Il nous donne son amour avec toute la tendresse possible. » 

Pape François (Encyclique Dilexit Nos sur l’amour humain et divin) 

 ivre la fraternité est un appel à revoir 
nos habitudes et nos a�tudes pour 

créer des espaces de partage favorisant le 
plein épanouissement des uns et des 
autres.  En ce temps de grand dérangement 
pour plusieurs de nos frères appelés à dé-
ménager, ayons une a�en�on encore plus 
grande aux uns et aux autres.  Assurons-
nous que nos communautés se vivent sous 
le signe de l’accueil, de la reconnaissance 
de nos différences et de la joie de vivre en-
semble, un signe que la Bonne Nouvelle est 
en pleine ac�on. 

En parallèle, nous sommes appelés à porter 
ce regard de tendresse de Dieu sur tant de 
personnes blessées par la vie, appauvries 
par nos systèmes économiques, exclues de 
la communion par nos lois rigides, y com-
pris dans notre Église. Nos moyens sont li-
mités, c’est vrai. Mais nos mots peuvent 
encore blesser, nos manières de penser 
peuvent exclure.  Avons-nous une place 
dans notre prière quo�dienne pour toutes 

ces personnes exclues du banquet ?  Por-
tons-nous dans nos prières ce que vivent les 
Viateurs des régions et missions ?  Nous in-
téressons-nous à ce que vivent les rejetés 
du partage de la richesse mondiale ? 

En ce mois de novembre où la lumière, du 
moins en Amérique du Nord, se fait de plus 
en plus rare, allumons nos phares de la pré-
sence, nos lumières de la générosité, nos 
pe�tes ampoules de la confiance en de-
main.  Oui, la fraternité, cet idéal évangé-
lique, est encore possible, elle est dans nos 
mains qui s’ouvrent, dans notre cœur qui 
accueille et dans nos pieds qui se déplacent 
vers l’autre. Et cet idéal se vit au quo�dien 
dans l’ordinaire de la vie de tous les jours. 
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Redisons notre 
reconnaissance au 
P. Claude Auger,  
recteur, et à toute son 
équipe. 

 
Les travaux de  
fermeture sont en 
cours.  Et il faut déjà 
penser à la prochaine 
saison. 
 

Pendant ce temps, les 
démarches se poursui-
vent avec la ville de  
Rigaud en vue d’établir 
un partenariat 
d’avenir.   

Le 6 octobre se tenaient les dernières célébra�ons de la 150e 
saison du Sanctuaire Notre-Dame de Lourdes de Rigaud.  Deux 
célébra�ons, une en anglais et une en français, ont marqué la 
fin de ce�e saison grandiose. Des centaines de pèlerins ont 
alors dit « au revoir » et « à la saison prochaine ».  La dernière 
eucharis�e a été présidée par Mgr Noël Simard, évêque émé-
rite du diocèse de Valleyfield, accompagné de Mgr Terrence 
Prendergast, évêque émérite du diocèse d’O�awa-Cornwall.  
Puis, la table de la maison Charlebois a accueilli les invités de 
marque pour un repas de qualité. 
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        Communauté Louis-Querbes 

Je ne vous apprendrai rien de nouveau en vous disant que quelques Viateurs de la région de Montréal et de 
la Montérégie ont vécu un grand dérangement, à l’exemple de nos concitoyens Acadiens, excepté leur �nta-
marre annuel!  

Ici, à la communauté Louis Querbes, lors de notre fonda�on, en 2021, nous é�ons 7 confrères. Depuis 
quelques mois, la résidence héberge deux confrères, le supérieur local et l’économe. En somme, notre com-
munauté a traversé plusieurs événements, plus ou moins heureux, mais surtout malheureux. Pour comble de 
malheur, notre économe à fait un séjour d’une semaine au Centre Champagneur. Donc, le supérieur local est 
demeuré seul au poste. Heureusement, les membres du conseil  provincial viennent partager le repas du mi-
di.  

Et voici que 9 confrères s’annoncent à la résidence Louis-Querbes, en provenance  des communautés de la 
Montagne et de Rigaud. La communauté de l’avenue Wilfrid-Saint-Louis reprend vie et passe de 2 à 6 Via-
teurs; de plus 3 confrères de la région de Montréal «extra muros» sont ra�achés à la communauté. Oui, une 
nouvelle communauté à bâ�r, à animer, et pourquoi pas, à s’aimer.  

L’essen�el sera, dans un premier temps, de s’apprivoiser les uns les autres, de se connaître ou de se recon-
naître. Apprendre à prier ensemble, à développer le goût de la fête et, à l’occasion, du pardon. Une commu-
nauté se bâ�t ou se rebâ�t à tout âge. Il s’agit d’y me�re le temps, l’énergie et la bonne volonté de chacun. 
Déjà, je ne doute pas du succès de nos efforts collec�fs.  

Valmont Parent, csv 
Supérieur local  

Une nouvelle résidence à Rigaud 

La communauté Charlebois aménagera 
d’ici Noël dans une nouvelle maison du 
65, chemin Henri-Pe�t à Rigaud.  Pour 
répondre aux besoins des quatre con-
frères et d’un éventuel visiteur, des tra-
vaux sont en cours. L’objec�f est d’avoir 
tout terminé d’ici le 15 décembre. 
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Chapitre provincial du 6 novembre 

Le chapitre conserve ses préroga�ves concer-
nant tous les dossiers touchant la congréga�on.  
Plusieurs ques�ons ou demandes ont été soule-
vées : 

Le chapitre souhaite que le conseil pro-
vincial assume un leadership certain en 
vue de réfléchir rapidement sur l’adapta-
�on de nos structures à notre réalité.  
Sommes-nous encore une province ?  Il 
est demandé d’aborder ce�e ques�on 
au CGE. 

 Assurer une visite pastorale dans les 
communautés, y incluant une rencontre 
personnelle de chacun des religieux. 

 Il serait important d’avoir une rencontre 
sur les ques�ons financières : comment 
fonc�onnent nos placements ?  Y a-t-il 
des choses à faire autrement dans nos 
maisons ? 

 Le chapitre devrait être plus proac�f, ne 
pas toujours a�endre après des docu-
ments du conseil. 

 Il nous faut travailler sur l’anima�on des 
communautés locales. Plusieurs con-
frères vivent la solitude. 

 Avoir des rencontres de tous les Viateurs 
sans thème précis, simplement pour se 
voir et échanger. 

 Recevoir au Chapitre une personne qui 
connaît bien le dossier de la réorganisa-
�on des structures. 

 Il faut penser les structures non pas pour 
des structures, mais pour voir comment 
nous serons en mesure de soutenir la vie 
spirituelle, d’animer la vie communau-
taire, d’encourager la mission. 

Le chapitre a étudié les dossiers financiers : bi-
lan et budget des CSV, bilan et budget des Mis-
sions Saint-Viateur, bilan et budget du Fonds 
Louis-Querbes.  Il faut con�nuer à ra�onnaliser 
le parc immobilier et les voitures pour mieux 
équilibrer les dépenses d’opéra�on.   

Quelques informa�ons ont été données sur les 
immeubles dont celles-ci :  

Par la suite, le chapitre a étudié le document 
sur l’anima�on de la province. Le conseil pro-
vincial souhaite travailler davantage en con-
certa�on avec les supérieurs locaux et les ani-
mateurs-trices locaux en ce qui a trait à la vie 
spirituelle, la vie communautaire et la mission.  

Une maison a été achetée au 65, chemin 
Henri-Pe�t à Rigaud pour le logement des 
confrères;  

 La résidence Grande-Allée servira aussi 
comme lieu de résidence du P. Nestor Fils-
Aimé à compter de la mi-décembre 2024 ; 
la résidence Des Érables sert au logement 
de deux religieux, de la Maison de la Foi au 
service du monde de la surdité et pour des 
ac�vités de la maison comme la soupe de 
Marie-Paule... ; la résidence Sacré-Cœur 
loge un religieux et un associé, les bureaux 
du SPV et des Camps de l’Avenir et est le 
lieu de rassemblement de la communauté 
Sacré-Cœur, d’équipes et de comités du 
SPV, de la Soupe à la Une... 

  Les pe�tes maisons versent année après 
année des excédents, car les membres as-
surent presque tous les services de buan-
derie, de cuisine et d’entre�en. Les 
grandes maisons connaissent des déficits 
importants, car elles ne fonc�onnent pas à 
pleine capacité. 
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Une correction 

Dans le dernier Bulle�n, nous parlions de la réorga-
nisa�on des communautés locales du Canada. Un 
oubli s’est glissé : le P. Serge William Ba�ono est 
ra�aché à la communauté Louis-Querbes. 

En bref 

 À la suite du décès du P. Gervais Dumont, le F. 
Wilfrid Bernier devient membre du chapitre pro-
vincial du Canada. 

 Le P. Nestor Fils-Aimé résidera à la communauté 
Grande-Allée quand il sera de passage au Cana-
da. 

 Le mandat du P. Harry Céles�n comme curé de 
la paroisse Ste-Béatrice de Laval a été renouvelé 
pour six ans. 

Groupe de travail à la Résidence 
Saint-Viateur de Joliette 

Le conseil provincial a formé un groupe de travail 
composé du F. Wilfrid Bernier, responsable, du F. 
Benoit Tremblay et du P. Jacques Houle. Le mandat 
du comité sera de faire des recommanda�ons au 
conseil provincial sur trois points : 

 la disposi�on des biens du musée ; 

 la liquida�on de la bibliothèque à la vente de la 
maison, mais aussi la cession de livres dès 
maintenant à des groupes qui pourraient s’en 
servir ou à l’une des régions viatoriennes ; 

 la cession des documents des archives non per-
�nents pour la congréga�on et l’étude de la 
relocalisa�on des archives à la vente. 

Deux associés renouvellent leurs engagements 

Le 19 octobre, lors de la fête provinciale de la Saint-
Viateur, Mme Josée-Claude Perreault a renouvelé 
ses engagements pour trois ans. 

Retenu par des funérailles dans sa famille, M. 

Pierre Lefebvre renouvellera pour trois ans ses en-

gagements lors de l’Assemblée de la communauté 

viatorienne du 16 novembre.  

On soulignait également les 25 ans 
d’engagement de Wanda et Claude 
Boulais comme Viateurs associés. 

Des nouvelles de l’Actuel 

La communauté s’est trouvé un nouveau lieu de 
rencontre : le monastère des Prémontrés à Saint-
Constant qui permet l’u�lisa�on de ses locaux pour 
la tenue des réunions. Ce�e année, la communauté 
étudie les livres de Jonas et de Ruth qui parlent de 
nos réponses aux appels de Dieu.  
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Dans une le�re adressée au P. Claude For�n, on apprend ce qui 
suit : « Normand David, ornithologue québécois réputé et décédé 
l’an dernier, avait entrepris de faire connaître l’importante contri-
bu�on de Victor Gaboriault pour promouvoir l’étude des oiseaux 
au Québec. C’est ce religieux féru d'ornithologie qui a jeté les 
bases du système interna�onal d'inscrip�on des observa�ons d'oi-
seaux eBird. Je t’ai peut-être déjà envoyé une publica�on de Qué-
becOiseaux à ce sujet, à laquelle j’ai collaboré. Normand était pro-
priétaire du seul exemplaire connu encore disponible d’un pe�t 
guide, illustré en couleur, d’iden�fica�on des espèces les plus cou-
rantes de nos oiseaux produit par le frère en 1939 avec les moyens 
du bord. Avec Normand, un collègue Michel Bertrand et l’appui de 
QuébecOiseaux, nous avons entrepris de rendre le Vade-mecum 
accessible en ligne. Il l’est depuis quelques jours sur: 
 
      h�ps://quebecoiseauxkiosk.milibris.com/reader/55cb0a40-
c31a-4502-85da-ca1d1d1c3664?origin=%2Fautres-publica�ons%
2Fautres-publica�ons%2F2024-11-05   

 Les premières pages du document en rappellent l'historique. »  

« Cher P. Boulet, je veux commencer par vous dire 
un grand merci, au nom de la direc�on de la pasto-
rale de l’Oratoire, d’avoir mis tout ce que vous êtes 
au service des pèlerins de l’Oratoire. Vous êtes une 
belle présence au confessionnal à l’exemple du 
Saint curé d’Ars qui passait beaucoup de temps à 
écouter les confessions. Les pénitents vont vous 
manquer. Nous aussi nous allons vous manquer 
dans notre équipe pastorale. Nous resterons unis 
par la pensée et la prière. Et, j’espère, nous aurons 
des occasions de vous rencontrer.» 

Père Bernard Antoine, c.s.c. 

 

« Nous vous remercions de tout cœur pour votre 
généreux service à l'Oratoire Saint-Joseph du Mont-
Royal. Depuis 2021, tous les jeudis et vendredi 
après-midi, vous avez assuré des heures de confes-
sion avec une constance admirable. Nous avons 
constaté que vous é�ez présent au confessionnal 

même en dehors des heures de confessions. Vous 
avez accueilli et accompagné les pèlerins avec soin 
et la tendresse d'un père. Dès votre arrivée à l'Ora-
toire, les pèlerins ont immédiatement reconnu 
votre gen�llesse, votre disponibilité et votre géné-
rosité dans l'accompagnement spirituel. Plusieurs 
d'entre eux m'ont exprimé leur gra�tude, souli-
gnant combien vos paroles étaient réconfortantes 
et apaisantes. J'ai aussi remarqué qu'il y avait des 
gens qui venaient spécialement les jeudis et vendre-
dis après-midi pour se confesser chez vous. Grâce à 
vous, beaucoup ont trouvé la consola�on qu’ils 
étaient venus chercher. Vous avez fait tout cela, 
tout en restant très discret. Père Richard, vous êtes 
profondément apprécié des pèlerins de l'Oratoire. 
Vous nous manquerez. Vous êtes toujours le bien-
venu à l'Oratoire Saint-Joseph du Mont-Royal. Que 
le Seigneur vous bénisse toujours.» 

Père Jérôme José, c.s.c., 
responsable du ministère pastoral de l’Oratoire 

https://quebecoiseauxkiosk.milibris.com/reader/55cb0a40-c31a-4502-85da-ca1d1d1c3664?origin=%2Fautres-publications%2Fautres-publications%2F2024-11-05
https://quebecoiseauxkiosk.milibris.com/reader/55cb0a40-c31a-4502-85da-ca1d1d1c3664?origin=%2Fautres-publications%2Fautres-publications%2F2024-11-05
https://quebecoiseauxkiosk.milibris.com/reader/55cb0a40-c31a-4502-85da-ca1d1d1c3664?origin=%2Fautres-publications%2Fautres-publications%2F2024-11-05
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Élections dans la province de France 

Le vendredi 11 octobre 2024, au cours d’une 
session extraordinaire, le chapitre  élargi de la 
province de France a élu le père: 
Kouadio Sylvain Konan, Supérieur provincial. 
Au cours de la même assemblée capitulaire, a 
été élu, conseiller provincial, le frère: 
Robert Bonnafous. 
Pour compléter le conseil provincial,  le père 
Sylvain Konan a nommé conseiller provincial, 
le frère : 
François Veyrié 

La profession de foi du Supérieur et l’entrée en fonc�on du conseil provincial ont eu lieu à Vourles le lundi 21 
octobre 2024, en la fête de Saint Viateur en présence du Supérieur général, P. Nestor Fils-Aimé. 
 
Nous confions le travail du nouveau conseil et l’avenir de la province de France à vos prières. 
 
F. Darius Amani 
Secrétaire général 
NFA 

De gauche à droite: F. François Veyrié, 

P. Sylvain Konan et F. Robert Bennafous 

Élections dans les régions 

Au cours de la présente année 2024-2025, des élec�ons doivent se tenir dans les deux régions pour 
former les nouveaux conseils régionaux. Le conseil provincial est à établir le calendrier des élec�ons en 
Haï� avec pour objec�f de les tenir avant Pâques. 

Pour le Burkina Faso, un calendrier a été établi : 

 novembre : forma�on du nouveau chapitre régional ; 

 10 décembre : envoi des bulle�ns de consulta�on aux membres de la région (RP 4.1 et 4.2). 

 28 décembre : le comité de mise en candidature compile les résultats du sondage (R.P. 4.5 et 4.6). 

 30 décembre : le comité de mise en candidature transmet les résultats du sondage au Supérieur provin-
cial. 

 6 janvier : publica�on de la liste des candidats par le Supérieur provincial. 

 11 janvier 2025 : élec�on du Supérieur régional et de deux conseillers.   
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Un nouveau noviciat en Haïti 

  

À la suite d’une recommanda�on unanime des conseils d’Haï� et du Canada, le 
Supérieur général a décrété ce qui suit : 

Ar�cle 1 : Érec�on de la Maison du noviciat en Haï� 

La résidence des Sœurs de la Providence, sise au 5, Babiole, rue Wilson à Port-au-Prince est érigée 
Maison du noviciat des Clercs de Saint-Viateur en Haï�. Elle portera le nom de « Noviciat Saint-
Viateur en Haï� ». 

Ar�cle 2 : Durée de l'ouverture de la Maison du noviciat 

La reconnaissance de ce�e résidence comme Maison du Noviciat sera d'une année. 

Parallèlement, le conseil provincial a demandé que soit étudiée immédiatement la ques�on de la 
forma�on, tout spécialement la forma�on d’un maître des novices et l’aménagement du noviciat 
dans une de nos résidences pour 2025-2026. 

Lors de sa rencontre du 17 octobre, sur recommanda�on unanime du conseil de la région d’Haï�, le 
Supérieur provincial, avec l’accord de son conseil, a admis trois postulants au noviciat d’Haï� : John 
Wensley FRANCIQUE, Pither AUGUSTIN, Sam Wilby É�enne MATELLUS. 

Des nouvelles du Japon 

Le Supérieur provincial se rendra avec le P. Serge 
William Ba�ono à Kyoto du 1er au 9 décembre 2024. 
Au programme : rencontre avec Mme Megumi Oda 
(lien avec la communauté viatorienne), soirée avec 
les associé.es, rencontre avec le président du CA de 
l’école Rakusei, saluta�ons aux élèves de l’école. 

Le P. Serge William Ba�ono assure un suivi avec la 
communauté du Japon. Il a présidé ces jours-ci une 
célébra�on de prière pour le décès d’un membre de 
la famille d’un associé.  Il a également par�cipé à 
une séance du conseil d’administra�on de l’école 
Rakusei.  La communauté s’est rassemblée pour cé-
lébrer la Saint-Viateur en la paroisse de Kitashiraka-
wa : célébra�on eucharis�que suivi d’un repas.  
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   Des nouvelles du Pérou 
Du 13 au 21 septembre, le F. Tomás Vil-
lalobos et le P. Marcelo Lamas, Supé-
rieur provincial du Chili, sont allés à 
Cutervo pour une rencontre avec les 
jeunes et les membres du personnel du 
collège Fe y Alegria 69 San Viator.  Le F. 
Tomás a donné aux jeunes une forma-
�on inspirée du mouvement de jeunes 
chiliens JUVI.  

La communauté viatorienne de 
Collique a célébré la Saint-Viateur 
au Centro San Viator de Collique. 

Un nouveau mausolée à Port-au-Prince 

Le 2 novembre, les Viateurs de Port-au-Prince se sont ras-
semblés pour la célébra�on eucharis�que à la chapelle de 
la Villa Saint-Viateur. Ce�e célébra�on a été suivie d’une 
procession priante vers le nouveau mausolée récemment 
construit sur le terrain de la Villa.  Le P. Wilford Douze, 
c.s.v., supérieur régional, nous écrit : « Ce lieu de repos, 
aménagé sur les terres paisibles à l’arrière de la Villa Saint-
Viateur, a été inauguré lors d’une cérémonie empreinte de 
spiritualité et d’unité fraternelle. »  Et il ajoute : « Que ce 
mausolée, demeure éternelle de nos confrères disparus, 
reste pour chacun de nous un rappel vivant de notre fidéli-
té et de notre respect envers eux. Puisse-t-il aussi symboli-
ser notre espérance commune en la résurrec�on. »  
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Ils ont vécu leur Pâque avec Jésus 

 

 F. Roger Larue, csv, est décédé à Jolie�e le 4 septembre 2024 à l’âge de 

93 ans. 

 Madame Yolande Gagnon, associée, est décédé le 20 octobre 2024, 

à l’âge de 75 ans. 

 Monsieur Raymond Bernier est décédé le 6 octobre 2024 à l’âge de 93 ans et 

5 mois. Il était le frère du F. Wilfrid Bernier. 

 Madame Madeleine Madore Ouellet est décédée le 27 octobre 2024, à l’âge de 82 ans et 

10 mois. Elle était la sœur du F. Laurent Madore. 

 P. Gervais Dumont, csv,  est décédé à Jolie�e le 6 novembre 2024, à l’âge de 85 ans. 

À venir 

Novembre 
16 novembre : Assemblée de la communauté viatorienne au Canada 

18 novembre à 9 h : rencontre conjointe du conseil d’Haï� et du conseil provincial 

20 novembre à 9 h : rencontre conjointe du conseil du Burkina Faso et du conseil provincial 

23 novembre à 10h : à Rigaud, présenta�on du Burkina Faso par le F. Jocelyn Dubeau 

27 novembre à 14h : à Montréal, présenta�on du Burkina Faso par le F. Jocelyn Dubeau 

28 novembre à 19 h 30 : inaugura�on du ministère épiscopal de Mgr Alain Faubert 

Décembre 
Du 1er au 9 décembre : visite au Japon 

15 décembre : rencontre en visioconférence du Supérieur provincial avec les Viateurs d’Haï� 

Janvier 
4 janvier : vœux du provincial et du conseil 


